



MUNICIPALIDAD DE CUBULCO

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ, GUATEMALA, CENTRO AMERICA

Antecedentes de municipio de Cubulco baja Verapaz

Cabe destacar que las familias de este municipio, históricamente ha basado su economía y sustento familiar a través de la agricultura y siembra de granos básicos, siendo su principal cultivo el frijol y maíz entre otros, actualmente debido al cambio climático y otras circunstancias ambientales, han causado efecto negativo en estas, aunque sí existen instancias gubernamentales y no gubernamentales que tienen intervención en el municipio, cabe resaltar que no dan cobertura en las comunidades más lejanas, las cuales quedan abandonadas y sin beneficios de mejoramiento de su calidad de vida, siendo la municipalidad la única instancia que atiende las necesidades de esta población, ante esta situación, las organizaciones comunitarias de Mujeres y los COCODES de las diferentes comunidades del municipio de Cubulco, ven en la municipalidad una fuente de apoyo, es por ello que acuden a las dependencias para presentar las necesidades que ven en sus comunidades, en donde canalizan sus necesidades. En el Municipio de Cubulco, se ha dado la falta de programas de emprendimiento, presencia institucional en apoyo a mujeres. Por el índice de la falta de emprendimiento y apoyo institucional a las mujeres para que ellas puedan aprender un a elaborar productos de comercio y poder ser mujeres emprendedoras y transformadoras de su vida cotidiana. El patrón de crianza que se ha practicado a través de la historia en donde las mujeres han sido relegadas y excluidas tanto en el ámbito laboral y social; sin embargo, los hombres siempre han sido considerados como los líderes de la familia y dirigentes de cualquier actividad sociopolítico excluyendo a las mujeres, evitando que ellas puedan sobre salir de la misma forma que ellos, quienes gozan al acceso a la educación y al conocimiento

Cantidad de población

Se menciona el dato de la proyección por INE, pero según el XII Censo Nacional de Población y VII de Vivienda 2018 es de 54,869 de los cuales 7,675 corresponde al área urbana y 47,194 al área rural.

Historia del municipio de Cubulco

Los descendientes de la civilización Maya, antes y después de la invasión española mantuvieron una tradición oral, la cual hace posible conocer de alguna manera el origen de los diferentes grupos que configuraron esta civilización, los habitantes del municipio de Cubulco se originaron de los K'iche'ab' (quichés).

Cubulco fue fundado en 1537 por Bartolomé de las Casas.

Por acuerdo Gubernativo del 18 de abril de 1923, se le concedió a Cubulco el título de villa.

El municipio de Cubulco cuenta con una población de aproximadamente 47.000 personas

Cubulco —que al inicio fue conocido como Nima' Cubul y Cubuleb'—forma parte de las comunidades creadas por asentamientos mayas K'iche'. Según algunos historiadores, este



MUNICIPALIDAD DE CUBULCO

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ, GUATEMALA, CENTRO AMERICA

fue el pueblo más lejano en cuanto a distancia —asentamiento adscrito al circuito de Rabinal—.

Durante la época prehispánica los reyes k'iche' se encontraban en Chiyub' —aldea cercana a la actual Santa Cruz del Quiché—. Como estrategia de control, enviaron a poblar todo Rabinal con habitantes de **Sacapulas**. Esto, en respuesta de los habitantes que se independizaron del pueblo y crearon la comunidad de los Achí.

